

*“Expert Meeting”*

## **FAMILIA, RECURSO PARA LA SOCIEDAD**

SALUDO INTRODUCTIVO

(16 de marzo de 2012)

Mons. Carlos Simón Vázquez

Sub-Secretario del Pontificio Consejo para la Familia

1. Saludo en nombre del Cardenal Presidente Ennio Antonelli a todos los participantes. No puede estar ahora con nosotros porque ha sido convocado precisamente en esta misma hora por el Santo Padre en una audiencia privada. Gracias a todos por estar hoy aquí. Bienvenidos a este *Expert-meeting* durante el cual, ustedes expondrán e interpretarán en dos días, los resultados de las investigaciones sociológicas llevada a cabo en distintas naciones y contextos diversos.

El proyecto “Familia, recurso para la sociedad” arranca del último Encuentro Mundial de las Familias en Ciudad de México en 2009 y verá la luz oficialmente en el inminente Encuentro Mundial de las Familias a celebrar el próximo mes de mayo en Milán.

Gracias por el empeño y trabajo de estos años. Un gracias particular a nuestro Consultor y Director del proyecto italiano base para las otras investigaciones, el Prof. Dr. Pierpaolo Donati, que ha llevado a cabo un trabajo llamado a hacer escuela y a inspirar en el futuro trabajos de esta índole.

2. Parece deducirse que han afrontado en las investigaciones retos fundamentales: cómo interpretar la morfogénesis de la familia y cómo se puede

frenar el proceso de des-institucionalización que está sufriendo el instituto familiar desde frentes diversos. A este respecto, las diversas investigaciones en mayor o menor medida concuerdan en afirmar que la familia continua siendo la "*fons et origo societatis*".

La modernidad y la postmodernidad han generado una pluralidad de formas familiares pero muchas de ellas son deudoras de un individualismo llamado por el Prof. Donati en sus conclusiones de "*emancipador*"<sup>1</sup> que no es otra cosa que la institucionalización y no superación de las teorías de Thomas Hobbes. Este fondo inspirador genera ante todo una *pobreza relacional* en nuestras sociedades "líquidas"<sup>2</sup> que a su vez determinan unas patologías que afectan a la sociedad a corto y largo plazo.

Frente a esta sintética descripción, los resultados evidenciados muestran que la teoría de la individualización del matrimonio es falsa; que la estabilidad de las relaciones familiares es un bien precioso y necesario; que las relaciones conyugales en sí mismas ofrecen beneficios a la sociedad; y que la estructura de la familia es decisiva en la producción del capital humano y social.

Con estas premisas, la familia está llamada a ofrecer de forma creativa, nuevas relaciones sociales que deben transformar la sociedad actual. La familia genera la sociedad hoy, posibilitando que el don sea auténtico. Si éste no se genera en familia, el don no puede circular en las diversas esferas de la sociedad. El don entendido como fuente de cooperación, de reciprocidad de confianza, no como beneficencia pública o privada que es otra cosa (P.P. Donati, Conclusión Ricerca, 6). El don favorece la creación de relaciones familiares que posibilitan a su vez la aparición de redes y asociaciones en la sociedad civil donde la integración de nuevas relaciones a nivel económico y a nivel político-administrativo pueden ser permeadas por el don generado inicialmente en la familia.

---

<sup>1</sup> Cf., Ph. Corcuff, J. Ion, F. De Single, Politiques de l'individualisme; entre sociologie et philosophie, Paris 2006

<sup>2</sup> Zygmunt Bauman, La sociedad líquida, Barcelona 2003

Pero la familia, en el actual contexto ¿puede reclamar para sí esta atención central o es como muchos apuntan un dato privado, en la esfera de la *privacy*?. A esta trascendental cuestión, las diversas investigaciones responden de forma netamente nítida. Lo que se dialogue aquí estos días sobre este asunto es de capital importancia porque la justificación de las políticas sobre la familia en gran medida serán de diversa naturaleza dependiendo de la definición científica de familia. La familia, según las investigaciones efectuadas, es un asunto público y por tanto la comunidad política debe contar con la originalidad de la familia en el tejido social. Y una política será verdaderamente familiar si procura sostener el valor singular y añadido aportado por la familia como capital social. La política debe ser influenciada por el sistema relacional familiar que en última análisis se sintetiza en la lógica originaria del don antes dicho. Sólo esta forma es capaz de generar unas condiciones de auténtica solidaridad, subsidiaridad y justicia entre los diversos actores públicos y privados que forman la sociedad.

3. “*¡El futuro de la humanidad se fragua en la familia!*” (FC, 86). El Pontificio Consejo para la Familia desea utilizar todos sus recursos, presencias y actividades para difundir la verdad y la belleza del proyecto de Dios sobre el matrimonio y la familia.

El valor de este proyecto “*extraeclesial*” entre otros, viene a confirmar lo que desde otras instancias se nos revela, es decir que la familia, fundada en el matrimonio monógamo e indisoluble, abierto a la vida, es canal privilegiado en el progreso integral de los pueblos y es canal privilegiado de la Nueva Evangelización.

Hay una verdad sobre la familia que se traduce en el campo social. Una verdad que lleva unos beneficios y ventajas objetivos que conviene presentar.

Una necesidad terapéutica nos urge hoy en presentar la familia normo-constituida como eje esencial frente a numerosas y articuladas amenazas que se ciernan a distintos niveles sobre la familia<sup>3</sup>.

4. Nuestro proyecto es el comienzo de un camino. Es deseo de este Pontificio Consejo que en ocasión de la presentación de estos trabajos iniciales, sean muchos los actores que se sientan atraídos e interpelados por el método y los resultados de las investigaciones. De esta forma, la investigación tiene una vocación de universalidad en las debidas medidas y circunstancias posibles. Por otro lado, estas novedades y sobre todo la hipótesis central de la investigación —es decir, que la familia normo-constituida es el mejor recurso para la sociedad, verificado por los datos empíricos extremadamente elocuentes— debe tener una proyección determinante en la esfera pública. El Pontificio Consejo para la Familia es consciente de que conviene activar una ágil y competente correa de transmisión para presentar unos modelos benéficos a la sociedad.

5. El trabajo del inminente futuro es arduo. Se infieren de las distintas investigaciones y países datos preocupantes desde el punto de vista cuantitativo y cualitativo en los apartados que el prof. Donati ha individuado y que responden realísticamente a la crisis cultural y antropológica por la que atraviesa el matrimonio y la familia.

En efecto, hoy no está en crisis el matrimonio sacramento, sino el matrimonio como instituto natural en sus fundamentos antropológicos más profundos.

---

<sup>3</sup> Benedicto XVI, Discurso a los Obispos de la Region VII, VIII y IX de Estados Unidos de América en Visita ad Limina Apostorum, Osservatore Romano, 10/3/2012, pg 8

La investigación llevada a cabo en el proyecto “Familia, recurso para la sociedad” está en condiciones de postular y recomendar una senda precisa. La rotundidad de los datos puede alejar los presupuestos ideológicos, éticos y culturales que lesionan directa o indirectamente el matrimonio y la familia.

Por otro lado, la investigación deja intuir soluciones concretas a ejecutar. Soluciones concretas a nivel científico y a nivel político que mejoren la vida de los ciudadanos. Y, concretamente, ha llegado la hora de señalar las ventajas innegables de un tratamiento relacional y familiar y no individual de la relación hombre-sociedad. Una cultura, una sociedad, una política y una economía a medida de familia es la acción de anuncio y propuesta en el inminente futuro.

Antes de finalizar, dos momentos que me parecen importantes: uno a nivel cuantitativo, como es el poblacional, relacionado con la pavorosa crisis demográfica en grandes partes del mundo y otro cualitativo relacionado con la transmisión de valores y virtudes sociales. La presencia o ausencia de una forma de familia en relación a otras, nos tienen que hacer pensar en la urgencia de nuestro trabajo. No hay remplazo poblacional en muchos lugares de nuestro entorno y hay dificultad en la transmisión de la formación.

La familia como tesoro singular e institución única está en grado de servir a la humanidad en estos dos puntos cruciales. Su propia supervivencia y la excelencia en la misma. Muchas gracias por su presencia y buen trabajo!